

**Crecen críticas al Paquete 2024...**

Desde el piso de remates, Maricarmen Cortés > 4

La realidad es que crecen las críticas por parte de organismos y analistas del sector privado, por el aumento del déficit público.

**Desde el piso de remates**Maricarmen Cortés
milcarmenm@gmail.com

Crecen críticas al Paquete 2024 por mayor déficit público

Aunque el secretario de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, defiende el Paquete Económico 2024 y minimiza el mayor gasto y el déficit público de 4.9% del PIB, la realidad es que crecen las críticas por parte de organismos y analistas del sector privado, precisamente por el incremento del déficit.

El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) muestra su sorpresa por la propuesta de impulsar el gasto a través de un mayor déficit público, situación que no se presentó ni siquiera durante la pandemia.

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) resalta que el endeudamiento ascendería a 5.4%, considerando los requerimientos financieros del sector público (RFSP), que es el nivel más alto desde que inició su cálculo. Señala que la deuda pública aumentaría 5.2 puntos del PIB con relación a 2018, al llegar a 48.8%, y alerta que, al final del sexenio, podría ser 59% mayor vs. 2018.

El CEESP resalta también el riesgo de que los ingresos sean menores a los previstos y haya un ajuste en el gasto o un mayor déficit. Por su parte, BBVA, si bien califica de realistas las metas macroeconómicas y metas fiscales y se asegurara que mantendrán finanzas públicas sanas, señala también su preocupación porque el déficit público de 4.9% del PIB es el más alto desde 1990, que califica como "muy preocupante" en un contexto en que la SHCP estima que la economía crecerá por encima de su potencial.

BBVA califica de poco creíble que mantenga el saldo de los RFSP constante en 48.8% del PIB entre 2024 y 2029, y critica que haya un recorte de 55.8% en el gasto real de salud.

Una señal de alerta es la de Moody's, que también criticó el

**ES URGENTE UNA REFORMA FISCAL**

Tanto el CEESP como el CIEP y BBVA coinciden en su preocupación sobre la sostenibilidad de las finanzas públicas, a lo que se debe añadir el incremento de 11.8% para 2024 en el costo financiero de la deuda pública.

Para el CIEP, las proyecciones de ingresos y gastos deben fundamentarse en información económica y demográfica relevante, para no heredar responsabilidades insostenibles.

Coinciden también en la necesidad de una reforma fiscal, que está descartada en 2024. Habrá que ver si **Sheinbaum** o **Gálvez**, ante la fragilidad de las finanzas públicas que heredarán, optan por la nada popular medida de iniciar su gobierno con una reforma fiscal.

**MOODY'S: MENOR ESPACIO FISCAL**

Aunque no se prevé que en 2024 esté en riesgo la calificación de la deuda soberana, una señal de alerta es la de Moody's, que también criticó el incremento en el déficit público. Aseguró que, debido a los recurrentes apoyos financieros a Pemex, el incremento a las pensiones, los proyectos emblemáticos y mayores pagos de intereses, la estructura del gasto se ha vuelto más rígida en esta administración. Y coinciden en que restarán espacio fiscal al próximo gobierno.

**APPLE E INFLACIÓN TUMBAN LOS MERCADOS**

Mala jornada en los mercados que, desde luego, afectó a México y al peso. Las acciones tecnológicas bajaron ayer en las bolsas de Estados Unidos, arrastradas por Apple, que presentó el iPhone 15 y otros productos que no convencieron, y por el temor de que mañana se difundan datos de mayor inflación por el alza en los precios del crudo, lo que conduciría a una nueva alza en las tasas de interés en la próxima reunión de la Fed, que se realizará el 20 de septiembre.

incremento en el déficit público.